

ARDEVEL (*Albert-François*), Sous-Officier (Hal, 26.2.1874-Sungula, 4.11.1898). Fils de Cyrille et de Godeau, Sidonie.

Après ses études primaires, Ardevel suivit des cours de comptabilité commerciale dans une école professionnelle et, à l'âge de quinze ans, s'engagea au 2^e régiment d'artillerie. Bientôt nommé brigadier, il fut promu maréchal des logis le 1^{er} août 1892 et quitta l'armée le 9 mars 1896, pour passer au Corps de gendarmerie. L'année suivante, il s'engagea au service de la Force publique de l'Etat Indépendant et s'embarqua à Anvers le 6 mars 1897. Il fut d'abord désigné pour la batterie de Shinkakasa, mais passa quelques semaines plus tard au district des Stanley-Falls, où il arriva le 17 juillet. En septembre de la même année, il fut envoyé à Bafwaboli. Promu successivement premier sergent et sergent-major, il rentra à Stanleyville en juin 1898 et fut désigné pour rejoindre le corps expéditionnaire qui devait réduire les débris des bandes de soldats batetela révoltés. Ceux-ci, après avoir été battus par le lieutenant Glorie en janvier 1898, étaient parvenus à se reformer dans les environs de Kabambare. Ardevel fut attaché à la colonne Svensson, forte de quatre cents soldats rassemblés à Sungula sous le commandement du capitaine Lardy et du lieutenant Stevens, le commandant Svensson, atteint de dysenterie, étant allé se faire soigner à Kabambare. Cette colonne devait opérer la jonction avec celle du lieutenant Adlersträhle et celle du commandant Lemaire, venant de Kabambare. Mais le 4 novembre, à l'aube, les révoltés, profitant d'un épais brouillard, attaquèrent en masse la petite troupe, alors que les hommes de Lemaire ne se trouvaient plus qu'à une heure de marche. Malgré la disproportion des forces, la lutte fut acharnée, mais, écrasées par le nombre, les troupes de l'Etat furent rapidement mises en déroute. Le sergent-major Ardevel trouva dans ce combat une mort glorieuse.

21 janvier 1948.

A. Laëcroix.

Mouvement géographique, 1899, p. 22. — *A nos héros coloniaux morts pour la civilisation*, p. 176. — Lejeune, L., *Le Vieux Congo*, éd. Expansion belge, Bruxelles, 1930, p. 160. — *La Belgique coloniale*, 1899, p. 20. — *L'Essor colonial et maritime*, 5 juin 1932, p. 5. — Masoin, Fr., *Histoire de l'E.I.C.*, 2 vol., Namur, 1913, II, p. 296. — Meyers, J., *Le prix d'un Empire*, Ch. Dessart, Bruxelles, 1943, pp. 219, 222.